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«Perdona 
nuestras ofensas». 

(Mt 6, 12a)
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Al proclamar la Independencia Nacional en 1844, 
de la dominación haitiana, Juan Pablo Duarte y sus 
compañeros quisieron que los cimientos de la nueva 
nación se forjaran sobre la base del cristianismo 
y por eso asumieron como lema Dios, Patria y 
Libertad. 

No hay dudas de las convicciones de fe que tenía 
y manifestaba Juan Pablo Duarte en el Dios de 
Jesucristo, el Dios de Israel. JPD, tenía una creencia 
religiosa profunda, fruto no del azar, sino de una 
educación y acompañamiento que se gestó desde su 
más tierna edad. Era un hombre de una manifiesta 
entrega, solidaridad, generosidad y sensibilidad. 
Pareciera que JPD encarnaba el más noble ideal del 
verdadero cristiano que asumía la enseñanza del 
Maestro de Nazaret, que no era indiferente ante el 
dolor y sufrimiento humano. La caridad cristiana era 
distintiva de su persona y de su vida. No era un hombre 
desencarnado. Por eso sigue siendo un ejemplo, no 
sólo en lo referente a la libertad de la opresión del 
yugo extranjero, sino que también es un ejemplo en 
obras de amor y sacrificio para sus semejantes. Este 
también fue parte del legado que nos dejó como 
dominicanos.

Una nación 
bajo Dios

JPD quiso dejar claro los cimientos cristianos 
de la naciente nación y por eso los plasmó en 
el credo patriótico de la sociedad secreta La 
Trinitaria. Podemos afirmar, de manera jocosa, 
que JPD no fue un cristiano de la secreta. 
Su fe cristiana fue cauce de expresión que 
hizo de él un gigante: «No es la cruz signo de 
padecimiento, sino símbolo de la redención». 
Vivió una fe religiosa que lo llevó a servir a 
la Patria y no a servirse de ella. Leemos en 
su ideario: «Sigan, repito, y su gloria no será 
menor por cierto que la de aquellos que desde 
el 16 de julio de 1838 vienen trabajando en 
tan santa empresa bajo el lema Dios, Patria y 
Libertad, que son los principios fundamentales 
de la República Dominicana».

Dios es la fuerza creadora, el infinito, razón 
última de todo cuanto existe. Dios es Padre, 
Creador, Redentor, Salvador, Providencia. El 
Padre que no se olvida ni abandona a sus hijos; 
que reúne a sus hijos como la gallina reúne a 
los polluelos bajo sus alas, para protegerlos 
y cuidarlos.
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Todo lo anterior viene al caso de que, ciertamente 
somos una «nación bajo Dios». Pero debemos 
preguntarnos si vivimos y actuamos como tal. 
Recordamos aquí las palabras de uno de los padres 
fundadores de los Estados Unidos de Norteamérica, 
John Winthrop que, en un discurso a la nación dijo 
que, si los Estados Unidos seguía los caminos de Dios, 
se iba a convertir en la más bendecida, próspera y 
poderosa de las civilizaciones». Pero les advirtió al 
mismo tiempo que, «si nuestro corazón se desvía, y 
no obedecemos, sino que somos seducidos, adoramos 
y servimos a otros dioses, a nuestro propio placer y a 
favor de nuestras ganancias, y servimos a todo eso… 
ciertamente pereceremos» (sermón Un Modelo de 
Caridad Cristiana, 1630).

Pues el ADN espiritual nuestro, - como nación 
libre, soberana e independiente -, proviene nada 
más que del mismo pueblo de la alianza, de Israel: 
la ley, los salmos, los profetas de este pueblo son 
los que contiene la Biblia cristiana. Pero, así como 
Israel traicionó a Dios, también podemos decir que 
nuestra nación está en un camino de traición a Dios; 
nos estamos apartando poco a poco del camino de 
Dios; nos estamos alejando de Dios para acercarnos 
a los ídolos de la modernidad y el progresismo, que 
deviene en el ecologismo, el feminismo radical, la 
fiebre climática, la ideología de género, el veganismo, 
el indigenismo. Estamos abandonando la lucha con 
Dios para rendirnos a la seducciones y esclavitudes 
de este modernismo y progresismo idolátrico que 
nos impone sus esclavitudes para apartarnos del 
Dios verdadero.

Nuestros valores, principios y fundamentos 
cristianos están siendo reemplazados por 
principios idólatras, la ética cristiana por una 
ética mundial-pagana y la cosmovisión cristiana 
por una cosmovisión de fraternidad universal. 
Podríamos afirmar, aunque suene fuerte, que 
nuestra sociedad dominicana viene avanzando 
en un proceso de paganización. Gran parte de 
nuestra nación viene arrodillándose a sus baales, 
que son sus amos, dueños y señores, ya que 
le han prometido prosperidad, fecundidad, 
aumento y ganancia. Y han caído en la tentación 
de adorarle y rendirse a ellos, a sus seducciones 
y engaños. Gran parte de las calamidades que 
vivimos como nación son causa de esta traición y 
alejamiento de Dios. Y es que no podemos negar 
que la palabra de Dios y su ley han servido como 
salvaguarda contra los poderes y dioses paganos, 
pero al ir echando a un lado a Dios, se han 
abierto las puertas de nuestra sociedad para que 
entre el enemigo. Nuestra nación dominicana 
está abandonando la edificación sobre la piedra 
angular, que es Cristo y su palabra, para edificar 
sobre arena. Las instituciones de nuestra nación 
están siendo vaciadas de la presencia de Dios, 
y ese espacio lo están ocupando otros espíritus 
paganos. Las consecuencias las estamos pagando.

4 | Palanca4 | Palanca



Palanca | 5

ÓRGANO INFORMATIVO 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO
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«Un pueblo orante que refleja a Cristo en su vida personal, familia, 
comunitaria y social».
 
LEMA DEL AÑO: 
«Con Jesús, en comunión y oración, transformamos la Nación». 
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Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 6 
MARZO, 2024

7:30PM  | AUDITORIO CASA 
SAN PABLO

PRÓXIMAS ULTREYAS:
ABRIL: MIÉRCOLES 3

SANTO DOMINGO

FEBRERO

CURSO RETIRO COMPARTIR 142 
DEL 2 - 4
PARROQUIA SAN JUAN DE LA CRUZ

CURSO RETIRO COMPARTIR NO. 2
DEL 23-25
DIÓCESIS DE BANÍ.

FEBRERO

CURSO DE 04 AL 09, VIRTUAL

Nos interesa saber tu opinión y  
sugerencias de las secciones  de la 
revista. Envíanos tus comentarios a: 

palanca@mcc.org.do

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE DAMAS 908

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE CABALLEROS 909

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE DAMAS 910

FERIA LIBRO CATÓLICO

FEBRERO / 8-11

FEBRERO-MARZO / 29-3

MARZO / 14-17

ABRIL  / 20-28



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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¿QUERÉIS ALABAR A DIOS?

«¡Oh, hermanos! ¡Oh, hijos de Dios! Germen de universalidad, 
semilla celestial y sagrada, que habéis nacido en Cristo a una 
vida nueva, a una vida que viene de lo alto, escuchadme, mejor 
aún, cantad al Señor, junto conmigo, un cántico nuevo. «Ya lo 
canto», me respondes. Sí, lo cantas, es verdad, ya lo oigo. Pero, 
que tu vida no dé un testimonio contrario al que proclama tu voz.
Cantad con la voz y con el corazón, con la boca y con vuestra 
conducta: Cantad al Señor un cántico nuevo. ¿Os preguntáis 
qué alabanzas hay que cantar de aquel a quien amáis? Porque, 
sin duda, queréis que vuestro canto tenga por tema a aquel a 
quien amáis. ¿Os preguntáis cuáles son las alabanzas que hay 
que cantar? Habéis oído: Cantad al Señor un cántico nuevo. ¿Os 
preguntáis qué alabanzas? Resuene su alabanza en la asamblea 
de los fieles. Su alabanza son los mismos que cantan.

¿Queréis alabar a Dios? Vivid de acuerdo con lo que pronuncian 
vuestros labios. Vosotros mismos seréis la mejor alabanza que 
podáis tributarle, si es buena vuestra conducta»». 

(San Agustín, Sermón 34, siglo IV-V).
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ENSÉÑANOS A ORAR
ÁNGELA CABRERA 

MIÉRCOLES 10 DE ENERO

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

tema del año que vamos a trabajar en nuestra Iglesia en 
República Dominicana.

Explicó el origen de este tema diciendo que el papa Francisco 
convocó el año 2024 como Año de Oración en vista de que 
el 2025 va a ser el gran jubileo.  Escogió el Padre Nuestro 
para hacerlo itinerario de oración de la mano de un folleto 
que mostró al público preparado para una formación en 
sintonía con la iglesia dominicana ya que en todas las 
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El pasado 10 de enero se celebró en 
el Salón de Rollos de la Casa San 
Pablo la primera Ultreya del 2024 
correspondiente al mes de enero 
teniendo como parroquia madrina a la 
Parroquia San Luis Beltrán de Sabana 
Perdida de la Vicaría Norte la cual 
una buena parte de su feligresia vino 
acompañada de su párroco el Padre 
Jesús Antonio Perez y que durante la 
Eucaristía fue acompañado por el adre 
Luis Obispo, el padre Domingo Legua 
y su Excelencia Mons. Raúl Berzosa 
quién la presidió.

La bienvenida la tuvo el hermano Angel 
Gomera quien con gran calidez dijo a la 
audiencia tanto presente como seguidora 
de la Ultreya a través del canal de YouTube 
del MCC con entusiastas palabras: «Que 
se enciendan los colores que vienen de 
Jesús....e invitando para que iniciemos con 
buen pie para que sea  un excelente año 
poniendo a Dios en el centro de nuestras 
vidas, de nuestros planes y de nuestros 
sueños y  que podamoa ser generadores 
de esperanza recordando siempre que 
Cristo cuenta con nosotros y nosotros 
con su gracia.

Introdujo con gran cariño a la exponente 
invitada, la hermana Ángela Cabrera con 
el tema «Enséñanos a orar» inspirado en 
el lema escogido por nuestra Iglesia para 
este nuevo año 2024,  el año de la oración.

Al iniciar su ponencia la Hna. Ángela 
manifestó sonriente su gratitud de poder 
compartir con todos los cursillistas el 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

diócesis del país se está trabajando con 
este material para adentrarnos en lo que 
es la oración. 

La hermana  inició un recorrido desde el 
Antiguo Testamento hasta llegar al Padre 
Nuestro en la historia del pueblo de Dios, 
haciendo un hincapié en que Las Sagradas 
Escrituras están empapadas por la vida de 
oración en todas sus etapas.   

Al igual que hombres y mujeres a través 
del tiempo que conversaron con Dios 
incentivó a todos  a que es posible esa 
comunicación con Dios a través de la fe 
en Él.

Señaló de forma particular a los 
Salmos, hermosos himnos que nos van 
manifestando esa característica del Dios 
de Israel, su gran amor, cercanía y fidelidad 
para nosotros.

 «Dios escucha,  tiene voz, Él puede hablar, 
tiene sentimientos, tiene corazón, tiene 
entrañas», nos decía.

La charlista de forma vehemente nos 
entusiasmaba a acercarnos a Dios en la 
oración ya que cuando nos dirigimos a 
Él nuestra oración no cae al vacío sino 
directamente a su corazón a modo de que 
podamos entender su gran misericordia 
para nosotros.

La hermana Á ngela puso su foco en los 
Salmos ya que tenemos en éstos una 
escuela de oración. 

Para que se entendiera mejor este 
señalamiento proclamó algunos 
versículos: «Escúchame Señor que yo te 
hablo», «Vuelve hacia mí tu rostro, no me 
escondas tu rostro» etc...  Insistía en que 
Dios, padre de amor tiene una voluntad 
de manifestarse y de darse a conocer y 
se conozca su voluntad, su plan de amor 
para nosotros. 

Decía que nosotros tenemos una realidad 

hermosa porque el ser humano en su propia 
debilidad no tiene condición de poder dar una 
respuesta a ese Dios tan inconmensurable y que  
contamos con la participación del Espíritu Santo 
que nos asiste. 

 Hizo referencia cómo desde el Antiguo Israel la 
vida espiritual giraba en torno al templo: los ritos, 
las procesiones y un sin número de actividades 
litúrgicas.

Sin embargo, continuaba la Hna. Ángela: «cuando 
nosotros hablamos de oración estamos hablando 
de un don  de Dios, de una gracia y por eso no se 
define con exactitud».
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ULTREYA EN IMÁGENES >>
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Para ilustrar mejor el tema mencionó 
algunos personajes de la Biblia que nos  
desmenuza en qué consiste la oración. 
De Abraham dijo que la oración tiene que 
ver con la escucha. Dios llama a Abraham 
y él escucha pero sobretodo obedece.

 Recordó que  cuando el Señor llama a 
Abraham le invita a salir de su pequeña 
tierrita para darle su tierra: «Sal de tu 
casa» y salió, se dejó guiar por Él. 

Recalcó que la persona de oración es una 
persona que complementa esa dimensión 
de la escucha con la obediencia así 
tengamos que pasar por momentos de 
prueba, y de purificación  y que no se 
hace nada con escuchar sin disponerse 
a obedecer y a caminar con fe ciega en 
quien nos llama y nos ama.
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Calle Seminario #1, próximo a Av. 27 de febrero, 
esq. Abraham Lincoln.
EMAIL:  mmaza2472@gmail.com | TEL:  809-565-3476 

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
Lunes a Sábado: 6:00pm | Domingo: 9:00am, 11:30am, 7:00pm y 8:30pm.

PÁRROQUIA:  Universitaria Santísima Trinidad
PÁRROCO: P. Manuel Maza

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

Soy muy feliz en ésta: ser 
presbítero en la Compañía de 
Jesús. 

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD?

Hago un rato de oración.
Celebro la Eucaristía.
Preparo mis clases en el Seminario 
Sto Tomás de Aquino, allá imparto 
Historia de la Iglesia Católica.
Soy profesor de Historia de la 
Compañía de Jesús de los novicios 
jesuitas.
De vez en cuento público sobre 
historia.
Preparo las conferencias a las que 
me invitan. Ahora me han invitado a 
dar diez conferencias a los 
estudiantes de la PUCMM que se 
preparan para ser profesores en 
Ciencias Sociales.
Escribo para losl periódicos El 
Listín, El Hoy, El Semanario 
Camino, debo de preparar esos 
artículos semanales.
Envío los sábados una prédica a 
más de mil personas, están 
disponibles en Youtube y en Spoty 
Five.  Pueden ver también: 
manuelmaza.net

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Me ordenaron el 24 de junio del 
1972. Soy presbítero para anunciar 
la Buena Noticia de Jesús y servir la 
fe de los que creen en El. 

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Desea comunicar la Buena Noticia 
de Jesús como Palabra 
transformadora.
Atiende a los dones que el Espíritu 
comunica a las comunidades para 
llevar a cabo su Misión.
Es compasivo, especialmente con los 
más pequeños y necesitados.

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

La fe en Jesús, Él fue quién le llamó, 
Él les sostendrá.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Me siento muchas veces 
acompañado por el Señor Jesús. 
Otras veces camino la vida si 
sentir nada, pero fiado del Señor 
que no defrauda.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?

Porque Jesús de Nazaret dejó ese 
perdón en la Iglesia, lea enterito 
Juan 20.
El sacerdote es otro pecador, 
ordenado por el Espíritu para 
ejercer el ministerio de la 
reconciliación.
Si creemos en Jesús, podemos 
acogernos al perdón que Él dejó 
en la Iglesia. 

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS 
JÓVENES DE HOY LA FE Y LA 
ESPERANZA?

Los jóvenes necesitan encontrarse 
con una comunidad viva que sirve 
en nombre de Jesús, una 
comunidad que invita a la fiesta de 
la vida a los cojos y ciegos (Lucas 
14, 13 - 14), allí descubrirán a 
Jesús para creer en Él y esperar 
con Él.
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PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA?
La parroquia en la que ayudo es fruto del trabajo de 
varias generaciones de laicos, bajo el liderazgo de 
presbíteros excelentes como el Padre Láutico García, 
José Antonio Esquivel, Jorge Rojas, P. Melvin Arias. Es 
una comunión de comunidades. Mucha gente sirve de 
diversos modos.

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 

Que cada laica y laico viva su bautismo y encuentre su 
lugar en la misión de la Iglesia.  

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU PARROQUIA?

Siempre podemos insistir en la profundidad de la oración 
personal; el rotar el liderazgo y preguntarnos si estamos 
sirviendo a los que más lo necesitan. 

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?

Ofrece continuamente muchos cursos diferentes, 
actividades de fin de semana.
Cada semana, en la parroquia se celebran Eucaristías 
preparadas, prédicas inspiradoras, enfocadas, 

interesantes. Los coros que sirven en las misas dedican 
tiempo a este ministerio que da realce a todas las 
celebraciones litúrgicas. 

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO 
CON JESÚS?

Los retiros con ratos de oración en silencio.
Pequeños cursos que supongan una lectura personal de 
materiales adecuados.

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Favor referirse a jwhernandezsj@gmail.com 

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?

Los cursillos han sido decisivos en el catolicismo 
dominicano.
Donde quiera que hay actividades de la Iglesia, ahí 
están los cursillistas para apoyar desinteresadamente.
Los mismos cursillistas deben de preguntarse si las 
nuevas tecnologías de la comunicación pueden aportar 
algo a su movimiento y al cursillo en sí mismo; 
igualmente, cómo fortalecer la vida matrimonial de las 
parejas cursillistas.

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA 
O AYUDA DE PERSONAS?

Gracias al Señor, la parroquia ayuda a otras obras y 
cuenta con muchas personas comprometidas.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Un invitado a seguir a Jesús, a quien deseo conocer 
más cada día, para más amarlo y seguirlo.  Un mal 
creyente en un Señor muy bueno. 

Palanca | 15
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 
de San Juan 20, 1-9                                                 

Un hombre está parado frente a un letrero: «Cristo está 
vivo». Aparece un sacerdote. El hombre le pregunta: 

- «¿Fue usted quien puso ese letrero?» 
- «Sí», responde el sacerdote. 
- «Entonces», dice el hombre, «¿usted afirma que Cristo 

está vivo?» 
- «En efecto», vuelve a responder el sacerdote. 
- «Pues..., ¡enséñemelo!» dice entonces el hombre. 

No sé qué respondió el sacerdote. ¿Qué le hubiera respondido 
usted...?

El P. Miguel Marte, sacerdote dominicano que escribe en el 
semanario Camino, dice que a Cristo vivo y actuante hoy se le ve 
en la forma de conducirse de los que se han dejado convertir por 
Él.

Un Ingeniero muy respetable, ante la injustificada agresión 
iracunda de un vecino, conservó la paz y respondió con el 
silencio… 

Sé de un padre que fue insultado por un hijo.  Poco después 
ese hijo se vio envuelto en una gran necesidad, y el padre, tuvo 
compasión de él, y le entregó sus ahorros… 

Hoy tenemos un papa que no ha tenido nunca carro propio, que 
vivía como cardenal en un humilde apartamento, que se cocinaba 
su propia cena, que se ha puesto el nombre de Francisco, con la 
actitud de dirigir «una Iglesia pobre para los pobres», que está 
rompiendo moldes y mezclándose entre la gente abrazándoles…  
 
Estos casos no son respuestas lógicas humanamente hablando. 
Es el efecto de Alguien que vive en su interior.

¿Puede todo el mundo ver esto…?  Lamentablemente no.  Hay 
personas que «tienen ojos y no ven, oídos y no oyen».  Las 
ocupaciones de este mundo los han inundado, dejándoles ciegos 
y sordos.  ¡Qué peligro tan grande es tener muchas ocupaciones!

Dice el evangelio que dos hombres llegaron a una tumba, la 
encontraron abierta y entraron. Pero no vieron el cuerpo que 
habían sepultado allí tres días antes. Sólo vieron la ropa que 

tenía puesta. Y al ver aquello, 
creyeron. No habían visto al Señor, 
pero creyeron. 

Creyeron porque vieron señales. Y 
a través de esas señales, recibieron 
la fe. Es como quien ve humo y 
dice: hay un fuego. 

Las señales de hoy son las 
personas que, como el ingeniero, 
el padre y el papa citados, están 
demostrando estar habitados por 
Alguien que vive y actúa desde 
su interior, conduciendo sus 
vidas hacia un futuro de dicha 
inimaginable.

Por eso afirma el P. Marte: «El 
amor nos levanta de nuestros 
sepulcros y nos empuja a una 
vida transformada ya no sujeta a 
limitaciones humanas, sino bañada 
de plenitud divina… A través de ella 
Dios deja ver que la última palabra 
no la tiene la muerte, sino la vida 
que se da»

LA PREGUNTA DE HOY
¿CÓMO LOGRAR TENER MÁS 
FE?

Bajar la cabeza humana, llena de 
cosas pasajeras, y pedir a Dios 
ver las señales de vida del Señor 
resucitado.

No conozco otra forma más práctica 
que ésta.

LAS SEÑALES
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Valores PARA VIVIR

ENSEÑAR A AMAR Y A 
PERDONAR

Por: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com

Palanca | 17

Todos tenemos el reto de educar y educarnos en el 
amor y el perdón en tiempos donde la polarización 
y los extremos se han convertido en cultura. 

El mismo Jesús nos dio ejemplo de perdón y tolerancia 
frente a quienes lo mataron. En la lección de perdón 
de Jesús de «Padre perdónalos porque no saben lo que 
hacen», vemos que en las equivocaciones y los males 
del mundo muchas veces están detrás la ignorancia y 
el desconocimiento. 

Tenemos que educar en el amor, el perdón y la 
tolerancia porque es el camino de la paz. Además, 
porque cada cabeza es un mundo, errar es de humanos 
y nadie está exento de cometer una «equivocación» 
alguna vez en su existencia.
  

El gran reto de hoy es levantar la bandera de la 
paz en una sociedad de nuevos Torquemada 
que combaten las herejías de hoy convertidas en 
expresiones que reflejan concepciones divergentes 
de la vida, la política y del entorno. 

El odio se está esparciendo como pólvora en todos 
los ámbitos. Se está haciendo difícil tolerar los 
puntos de vistas ajenos si son diferentes y mucho 
menos los desaciertos. Siempre aparecen los 
verdugos que quieren crucificar al otro por lo que 
sea, hasta por nimiedades que no debieran tener 
tanta trascendencia cuando hay problemas mayores 
a los que prestarle atención. 

Cualquier error humano se convierte en tendencia 
en las redes, en blanco de críticas despiadadas 
y en causa política para desmeritar y rebajar al 
adversario. 

Los haters de las redes sociales y sus usuarios 
están desnaturalizando estos medios volviéndolos 
espacios tóxicos y destructivos. La indignación 
colectiva por cualquier quítame esta paja está 
revistiendo el ropaje del desprecio y la insensibilidad 
que cada vez ganan más terreno en el mundo virtual 
pero que se traduce en humillación, deshonor y 
deshonra en la vida real. 

El narcisismo, la inseguridad, la defensa exagerada 
de parcelas ideológicas y políticas, y el afán de 
sobresalir están haciendo normal el odiar, acosar 
y matar moralmente al otro por sus ideas y se 
defienden las propias como verdades absolutas que 
hay que asumir como una cruzada. 

Ya lo decía Platón; «la ignorancia es la madre de 
todos los vicios».  Frente a la ignorancia la única 
arma disponible es la educación. En vez de asumir 
la actitud de jueces frente a los demás, estamos 
llamados a educar y a enseñar, sobre todo con el 
ejemplo. El diálogo, la sana confrontación de ideas, 
el respeto a la diferencia y la innegociable tolerancia 
son esenciales para la democracia y la convivencia 
pacífica, cultivar esos valores es responsabilidad de 
todos nosotros, en todos los ámbitos.
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Iglesia VIVA

ACTITUD DE LOS 
CRISTIANOS ANTE LOS 
ATAQUES A LA FAMILIA 
NATURAL (1)

Por: 
RP Robert Brisman

Quiero iniciar esta reflexión citando dos textos del 
evangelio de san Lucas, el primero en el capítulo 4, 
5-7.13, sobre las tentaciones de Jesús por el diablo 
en el desierto: «Después el diablo lo llevó a un lugar 
elevado y le mostró todos los reinos de la superficie 
de la tierra en un instante y le dijo: te daré toda esta 
potestad y su gloria, porque me ha sido entregada y 
la doy a quien quiero. Por tanto, si me adoras, todo 
será tuyo… Y terminada toda tentación, el diablo 
se apartó de él hasta el momento oportuno».  Y el 
segundo texto del mismo evangelista, en el capítulo 
19,40: «Les dijo que, si estos callan, gritarán las 
piedras». 

El papa san Juan Pablo II, en su Exhortación Apostólica 
Familiaris Consortio, en el numeral 1, señalaba lo 
siguiente: «La familia, en los tiempos modernos, 
ha sufrido quizá como ninguna otra institución, la 

acometida de las transformaciones amplias, 
profundas y rápidas de la sociedad y de la cultura».  

Y nuestros obispos dominicanos, en el 2014, con 
motivo de la solemnidad de Nuestra Sra. de La 
Altagracia, publicó la carta pastoral con el título 
«Familia cristiana: vive y proclama tu fe», en la 
parte II, que habla de una mirada a la realidad, en 
el numeral 8, leemos: «La promoción de grupos 
interesados en imponer por diversos medios, 
incluso mediante legislaciones, prácticas contrarias 
al ser de la familia y de la persona, y por tanto al plan 
creador, como el aborto, los anticonceptivos y las 
uniones del mismo sexo, no deja de ser una fuerte 
tentación para familias débiles en la fe».

Hemos estado caminando en un proceso de 
desvinculación con Dios, con la sociedad, con la 
familia, de la historia, de las raíces, de la cultura. 
Estamos viviendo una gran crisis, que nos lleva a 
los creyentes a una especie de estremecimiento, de 
vacilación y duda. 

Así como nos amenaza esta desvinculación, lo que 
tenemos que hacer es reforzar la unidad con Cristo: 
«Padre, que todos sean UNO, como tú en mí y yo 
en ti, somos UNO». Y esta unidad se fundamenta en 
la oración, la doctrina milenaria católica, el amor a 
Pedro y la caridad mutua.

18 | Palanca
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La crisis es fuerte, es profunda: hay mucha 
superficialidad, frivolidad, materialismo, 
hedonismo. Estamos transitando el tiempo de la 
modernidad; otros dicen que es post modernidad 
y, otros lo llaman tiempo de la posverdad. Pero, lo 
cierto es que, este tiempo se caracteriza porque ha 
renegado de Dios, le tiene miedo a Dios, a Cristo; no 
quiere conocer a Dios y no quiere ser su discípulo.

Esto tiene que ver con la pérdida del sentido 
de la vida, de nuestra existencia, del sentido de 
trascendencia. Lo que importa es la inmediatez, 
la autodeterminación: hacer lo que quiera. Pero 
la verdadera libertad está en reconocer la Verdad 
y ser obediente a ella. Jesús dijo que la «Verdad 
nos hará libres». Pero, el lema de los modernistas 
y progresistas es «mientras más libres somos, más 
verdaderos seremos».

Así entonces, la familia es el último refugio de 
la libertad del mundo: ¿dónde somos real y 
verdaderamente libres? Pues en el seno de la familia, 
porque en ella conocemos la verdad. Recordemos 
que san Juan Pablo II, se refirió a la familia como 
«Iglesia doméstica», es decir, comunidad de fe, 
de esperanza y de amor. Comunidad donde se 
comparte, se ama, se trabaja, se crea esperanza, se 
vive la fe.

Una de las crisis que ha venido causando grandes 
estragos a la humanidad ha sido confundir lo legal 
con lo moral. Y aquí hago referencia específicamente 
a la clase política. Nuestra sociedad dominicana la 
han metido o arropado con una campaña política ya 
que, estamos en un tiempo preelectoral. Comienzan 
los contendientes a buscar los altos puestos 
públicos, con su discurso de promesas que, muchas 
veces, no tocan temas profundos ni esenciales del 
interés de la sociedad; o, si lo hacen, es con mucho 
tacto para no decir algo que pueda revertirse en su 
contra y le impida lograr el voto del elector.

Más que mirar o velar por el bien común, lo que 
interesa más es procurar el llegar al poder y, una 
vez allí, mantenerse en el poder a costa de lo que 
sea. Por eso vienen los discursos demagógicos: en 
campaña se prometen cosas que en realidad se 
sabe que serán difíciles de cumplir. O, dicho más 
popularmente: una cosa es con violín y otra con 
guitarra. Se le dice al público lo que éste quiere oír. 

Pues todo este discurso afecta a la institución familiar, 
porque cuando se está en el poder, se ve cómo se 
empiezan a legislar en contra de esta institución, 
base de la sociedad, donde se promueven tantos 
tipos de familias como sea posible. Porque para 
muchos, familia es cualquier cosa o cualquier 
relación. Y aquí llegamos a la aparición de la o las 
ideologías.  
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Iglesia VIVA
PARA UNA VIDA DE 
ESPECIAL CONSAGRACIÓN 
CON FUTURO 
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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Para que la vida consagrada sea auténtica 
y verdadera se necesitan actitudes siempre 
renovadas. Más que cosas, hay que llevar siempre, 
en nuestra maleta existencial, actitudes en forma 
de brújula:

N. Amor apasionado a Jesucristo, o vuelta al amor 
primero (Samaritana).

S. Vida y discernimiento comunitarios (Jonás).
E. Fidelidad en creatividad a nuestro carisma y 
memoria carismática (Pentecostés)

O. Redescubrir los nuevos caminos de misión (Buen 
samaritano).

1.NORTE: VIDA INTERIOR Y DE ORACION: VUELTA 
AL AMOR PRIMERO… 

Como la mujer samaritana: de la superficialidad a 
la profundidad: «De la necesidad de beber y buscar 
agua, al encuentro con el Agua de la Vida, Jesucristo,  
que colma nuestra sed y nos llena de plenitud… 
Somos itinerantes exteriores e interiores» (Jn 4, 
1-30)…

El texto de la mujer samaritana nos deja claro que 

una auténtica vida consagrada vive y se nutre de la 
oración, del encuentro real con Jesucristo. Con los 
cántaros interiores vacíos, ni tendremos identidad 
ni podremos ejercer nuestra misión. En este sentido, 
como a la mujer samaritana, se nos exige abastecer 
con agua viva nuestros cántaros interiores, ser 
tinajas o recipientes de agua pura. En esto consiste 
el paso de una vida superficial y rutinaria a otra vida 
más profunda y plena. 
 No basta buscar agua. Hay que dejarse hidratar por 
ella. No basta buscar. Hay que dejarse transformar: 
beber del agua viva, Jesucristo, para configurarnos 
con Él. No basta con cantar al cántaro, hay que 
sumergirse en el agua. Existe la sed de santidad 
porque existe la fuente capaz de colmarla.

2. SUR: PRACTICAR EL DISCERNIMIENTO 
COMUNITARIO: 

Como en el icono de Jonás: de la instalación 
existencial, a la sorpresa de la novedad: «Llamados a 
salir de nosotros mismos y de nuestras instalaciones 
personales y comunitarias… Tragados por la ballena 
existencial de la misericordia que nos devuelve 
a nuestra realidad… Escucha y discernimiento 
comunitario… Evangelización y misión renovadas» 
(Libro de Jonás)…
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La imagen del profeta Jonás nos recuerda que la vida 
de especial consagración no está determinada por el 
propio deseo: no se trata de «ir a donde uno quiera 
ir», sino allí donde el Señor nos llame y envíe, y sean 
necesarios los voceros y las voceras de Dios.

Al mismo tiempo, Él nos regala los compañeros de 
camino y de comunidad. El Señor, por su parte, paciente 
y comprensivo, se traga al mal profeta, en un acto 
creativo de pura misericordia. La ballena representa, 
en la narrativa de Job, la misericordia divina, siempre 
«paciente» en su pedagogía, pero persistente.

El vientre del pez, o útero materno divino, es el único 
lugar donde, el profeta, como el consagrado, están 
tranquilos y serenos. Deben pasar tres días: símbolo de 
un proceso pausado para morir a nuestra terquedad 
y pecado, a nuestra vieja vida, y así renacer de nuevo. 
En resumen, el relato de Jonás nos mueve desde la 
instalación existencial a la sorpresa de la novedad en 
nuestra vida consagrada. 

3. ESTE: REAVIVAR NUESTRO CARISMA: DE LA 
PASIVIDAD A LA CREATIVIDAD EN FIDELIDAD.

Como en el icono de Pentecostés: «El Espíritu nos 
transforma, nos ilumina, nos enciende, nos hace 
comunión, nos regala creatividad, y nos envía» (Ac 2, 
1-13)…

A veces no crecemos en nuestra consagración por 
permanecer encerrados en nuestro refugio, «en 
nuestros nidos y miedos», así como los apóstoles 
temían a los judíos. Crecemos cuando somos enviados. 
Vivir activamente la misión es siempre una prueba de 
verdadero crecimiento. 

La pasividad es no desear cooperar; la pasividad es 
un déficit o desagradecimiento de memoria. Cuando 
desaparece la creatividad y la pasión, vivimos tan 
sólo instalados y resignados en el presente. ¿Cómo 
ser, entonces, creativos?... ¿Qué podemos hacer para 
recuperar y crecer en creatividad?...

 Hay tres dinamismos: los aprendizajes pacientes, como 
si estuviésemos ejerciendo un arte; el recurso a las 
«vidas ejemplares» de nuestros fundadores y santos; y 
la misión compartida con otros en heroísmo ejemplar. 

4. OESTE: DEL EGOCENTRISMO A LA OBLATIVIDAD 
EN LA MISIÓN. 

Como en el  icono del buen samaritano: «Salir de uno 
mismo para ver y compadecernos del otro, curarlo y 
acompañarlo, y entregarle en buenas manos» (Lc 10, 
25-37)…

El buen samaritano es un texto bíblico 
iluminador para la vida consagrada porque nos 
motiva, de manera especial, a desprogramar 
agendas y horarios, reuniones y proyectos, ante 
una persona «caída», «herida», o «necesitada»… 
Se trata de un signo vital que nos empuja, con 
fuerza, a escoger lo prioritario. El mismo Señor, 
que ha llamado y ha enviado al consagrado, es el 
mismo que le exige detenerse en las situaciones 
existenciales de los hermanos heridos y más 
sufrientes.

El relato del buen samaritano es una llamada 
al amor creativo, a la salida de uno mismo, con 
un estilo de misión muy concreto: saber mirar; 
compadecernos; curar con lo poco o mucho 
que tengamos; llevar al hermano a donde pueda 
ser sanado lo mejor posible; implicarte con tu 
persona y con lo mejor de ti mismo. 

La vocación y la misión del consagrado se 
juega entre dos polos: o el repliegue sobre uno 
mismo (egocentrismo), o la apertura a los demás 
(oblatividad). La vida de especial consagración 
tiene que ayudarnos a realizar el viaje del 
amor oblativo, al estilo del Señor, que nos 
precedió con su ejemplo. Un consagrado es un 
servidor; alguien dispuesto a entregar su vida. 
La mejor expresión de esta dinámica oblativa se 
encuentra en la Eucaristía, comprendida y vivida 
en sus dos dimensiones: la sacramental (entrega 
de Jesucristo), y la existencial (el ser cada uno de 
nosotros «eucaristías existenciales»).

 Los consagrados que participan en la eucaristía 
son «tomados, bendecidos, partidos y repartidos 
para Dios y para los demás». Es la expropiación 
total de vida como donación al Señor y a los 
hermanos; y que tiene muchas traducciones 
prácticas: actitud para trabajar en equipo; 
disposición a aceptar nuevos destinos; apertura 
a nuevas periferias existenciales y geográficas; 
cercanía y compromiso con los excluidos de 
nuestra sociedad; y la puesta en práctica del 
estilo que la Iglesia espera del consagrado 
del siglo XXI: itinerancia, inculturación, e 
intercongregacionalidad.

Intercongregacionalidad quiere decir 
comunión de carismas diversos para la misión. 
Interculturalidad es la encarnación de los 
carismas en diversas culturas y en comunidades 
de diversidad cultural.  Itinerancia es dejarnos 
llevar por el Espíritu Santo, descubriendo «lo 
nuevo del Padre» en cada momento histórico, 
como verdadero signo de los tiempos, para 
anunciar la Buena Nueva del Evangelio, para 
experimentar la Vida en Jesucristo, y para 
adelantar el estilo del Reino Trinitario.
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Maruchi de Elmudesí
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La historia de la Virgen de Lourdes comienza en 1858, 
cuando una joven llamada Bernardette Soubirous vio 
una aparición de la Virgen María en una gruta cerca 
de la ciudad de Lourdes.

¿Quién fue Bernardette Soubirous? Esta niña nació en 
1844 y creció en una familia sencilla y pobre, que vivía 
en las afueras de Lourdes. Ella es la hija menor de una 
familia de 14 hijos.

Desde su nacimiento, Bernardette sufría de una 
enfermedad incurable. Sin embargo, a pesar de esto 
tenía una fe muy profunda. De hecho, era conocida por 
su bondad y humildad.

A los 14 años, Bernardette presenció su primera 
aparición de la Virgen María, en una gruta cercana a la 
ciudad. Desde entonces, la pequeña tuvo 18 apariciones 
más de la Virgen María, en las que recibió mensajes 
importantes sobre la fe y la caridad.

La vida de Bernardette cambió radicalmente después 
de las apariciones. Se convirtió en una figura pública 
y fue objeto de mucha atención y crítica. Sin embargo, 
ella mantuvo su humildad y su fe inquebrantable. Más 
adelante, se retiró a un convento en Nevers, Francia, 
donde pasó los últimos años de su vida.

Murió el 16 de abril del 1879 a los 35 años, y fue 
canonizada como Santa en 1933. Desde entonces su 
vida y su fe han sido inspiración para muchas personas.
El 11 de febrero de 1858, Bernardette se encontraba 
recolectando leña en un lugar conocido como la Grotta 
Massabrelle, cuando vio a una figura vestida de blanco. 
Más tarde contaría:  «Vi a una Señora vestida de blanco, 
con un velo también blanco, un cinturón azul y una 
rosa amarilla en cada pie», pidiéndole que regresara a 
visitarla por 18 días consecutivos. Bernardette así lo hizo 

y mucha gente comenzó a invitarla reuniéndose 
con ella para visitar a Nuestra Señora. La Virgen 
le decía: Soy la Inmaculada Concepción, le contó 
con cariño nuestra Madre.

En 1862, la Iglesia reconoció la autenticidad 
de las apariciones. Desde entonces, la Iglesia 
también reconoció la Gruta de Lourdes como un 
lugar sagrado y aprobó la devoción a la Virgen 
de Lourdes.
Este Santuario se convirtió en Basílica en 1874, 
cuando el papa Pio IX le concedió este título. 
Más tarde en 1876, el mismo papa coronó la 
estatua de la Virgen de Lourdes.

El primer papa que peregrinó hasta Lourdes fue 
Juan Pablo II quien ofreció una misa en el lugar.

NUESTRA SEÑORA
 LA SANTÍSIMA 

VIRGEN DE LOURDES
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JUAN PABLO 
PATRIA

Juan Pablo,
el Espíritu contigo,

la Cruz blanca hendiendo el cielo azul,
erguida contra el viento,
soportada en la sangre.

Juan Pablo,
ideal conseguido en la entrega,

en el riesgo vivido día a día,
en la mirada que transforma el futuro…

De tres en tres construiste la Patria,
basada en la verdad del Libro de los libros

esencia de la nación que idealizaste
Juan Pablo,

pensaste en perspectiva
iluminando tu tierra roja, negra, frutal…
que hoy se dispersa en arena y alcohol,

en tus hijos
vendidos a precio de miseria.

Juan Pablo,
todavía tu figura se recorta en los atardeceres

reviviendo los ideales que sembraste…
Gracias por la Patria que todavía luchamos,

que todavía se yergue
para que podamos vivir en la esperanza.

Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642
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Freddy CONTÍN
freddycontin@gmail.com 

El Miércoles de Ceniza iniciamos 
el tiempo de Cuaresma con el 
tradicional rito de la imposición 
de las cenizas sobre la cabeza. 
Este gesto va acompañado 
por unas palabras evangélicas 
que son como el resumen de la 
espiritualidad de este tiempo que 
empezamos: ‘’Conviértete y cree 
en el Evangelio’’.

El tiempo de Cuaresma es un 
camino hacia la Pascua pasando 
por la Pasión y la Cruz. Estos 
cuarenta (40) días cuaresmales son 
propicios para crecer en el silencio 
y en la interiorización de nuestra 
vida. Necesitamos profundizar 
en nuestras convicciones de la 
fe cristiana y necesitamos llenar 
nuestro interior de la riqueza de la 
Palabra de Dios. 

Eso nos lleva a vivir momentos de 

desierto en medio del ruido y de 
las preocupaciones de la vida de 
cada día; momentos de oración y 
de reflexión sobre nuestra propia 
fe.

La oración es precisamente el 
primero de los tres objetivos 
que marcan la espiritualidad 
cuaresmal: la oración, el ayuno y la 
limosna.

La práctica del ayuno nos invita 
a la sobriedad y es también una 
llamada a vivir la solidaridad. Este 
año debemos vivir especialmente 
esta dimensión espiritual de la 
Cuaresma ante tantas dificultades 
en tantos lugares del mundo.

Esta virtud humana y cristiana 
es siempre necesaria, pero es 
especialmente urgente en este 
tiempo de larga y fuerte crisis 
económica.

LA CUARESMA DE LA 
SOLIDARIDAD

Si en verdad durante esta Cuaresma 
nos convertimos a Dios, también nos 
debemos abrir con generosidad a 
las necesidades de las personas más 
vulnerables de nuestra sociedad. A 
las personas más afectadas por la 
crisis actual. Así nos lo proponen los 
textos de la Biblia que leemos en el 
tiempo cuaresmal y así siempre nos 
lo recuerda el papa Francisco en sus 
mensajes a toda la Iglesia.

Ante la Cuaresma de este año, que 
una vez más se vislumbra difícil para 
muchas personas, creo que debemos 
preguntarnos: ¿Qué podemos hacer 
para que la situación general mejore 
y podamos superar así la crisis actual? 
Esto exige reformas estructurales que 
son en gran parte responsabilidad de 
los políticos y de los gestores de la 
vida pública.
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Pero no podemos olvidar la 
función de la responsabilidad 
personal. De esta, nunca 
podemos prescindir los 
cristianos. En este sentido, 
debemos reconocer que 
muchos de nuestros hermanos 
en la fe, están haciendo un 
gran esfuerzo de solidaridad 
en el presente con diversas 
iniciativas, muchas realizadas 
por las Cáritas diocesanas.

Como ejemplo concreto en el 
que podemos ayudar, está la 
grave crisis y situación de la 
falta de trabajo que afecta a uno 
de cada dos jóvenes en edad 
laboral. Por igual, podemos 
colaborar con el Banco de 
Alimentos que tanta ayuda 
proporciona.

Son solamente algunas facetas 
en las que podemos hacernos 
presentes.

Pidamos al Señor, que en esta 
Cuaresma tengamos cristianos 
más solidarios que quieran 
sostener e intensificar estas 
iniciativas de solidaridad 
efectiva con las víctimas de la 
marginalidad que va creando 
cada día nuestra sociedad.
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El peor de los errores que se puede cometer en la 
vida es pensar en el retiro.

Si yo tuviera que dar un consejo a los jóvenes como yo 
(casi 80), que estuvieran pensando en dejar de trabajar, 
les diría que el peor de los errores que se puede cometer 
en la vida es pensar en el retiro. Para pensar en el retiro 
hay que prepararlo desde mucho antes de vivirlo, 
llenarlo de actividades que te mantengan la ilusión y 
disfrutarlo agradecido y económicamente cubierto. Este 
último detalle es vital. Un viejo sin dinero huele mal.

Pero dejar de trabajar o de ser útil, sólo conduce a la 
depresión y la pronta muerte.

Tengo un amigo que planificó viajar a la hora de dejar de 
trabajar y se organizó para eso, otro se compró un trailer 
y recorrió toda Europa y aún no para.

Hemos sido diseñados para trabajar, para realizarnos 

como seres humanos, para llegar al final de nuestras 
vidas habiendo sembrado lo mejor de nosotros 
mismos.

Yo, a los 72, fui descubierto como actor de cine y no 
me detengo; desde entonces, llevo 14 intervenciones 
en el mundo del cine. Escribo, hago entrevistas, 
dirijo una Casa de Teatro, actúo en un espectáculo 
para celebrar la vida y hasta viajo invitado para dar 
conferencias.

No se puede asumir con seriedad la edad que te señala 
el cuerpo, hay que vivir de acuerdo a la edad que te 
da tu espíritu y nuestra obligación es alimentar ese 
espíritu constantemente para que cuando llegues a 
este otoño puedas responder adecuadamente.

Muchos de mis amigos se ponen el pijama a las 4:00 
pm y se plantan frente al televisor, y algunos están 
en toque de queda permanente sin salir desde que 
se acuesta el sol.

Tienen miedo a la vida y llaman a la muerte con su 
actitud.

Otros ya están muertos y no lo saben.

La clave para mantener la alegría es recurrir a nuestro 
banco de momentos, de emociones, de recuerdos 
positivos sin dejar que estos recuerdos nos atrapen 
en el pasado.

Desde hace mucho tiempo celebro cada segundo y 
cada día como si fuera el último, celebrar es parte del 
ritual cotidiano, celebro hasta los dolores de cabeza 
pues eso me indica que la tengo puesta.

Y algo que es vital para los privilegiados que hemos 
podido vivir tanto, amar con mucha intensidad, 
desatarse de las ataduras inútiles, vivir cada día más 
ligeros de equipaje y dar sin esperar nada.

Lloro mucho, tanto por las alegrías como por las 
tristezas, las lágrimas son excelentes compañeras y 
alivian y tranquilizan.

Cuando vienen los ciclones emocionales busco 
ayuda, invoco a mi Creador y ya no pido nada, solo 
le digo que se haga su voluntad y que me ayude a 
aceptarla con resignación.

Mi abuela decía: «Trata de que la muerte sea una 
sorpresa más, acéptala como destino, como puerta 
de salida y recuerda que el cielo es lo que nos 
espera»… y le creí.

Freddy GINEBRA

AQUELLO QUE 
LLAMAN RETIRO
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Es esencial que como matrimonios día a día nos 
descubramos y redescubramos, que nos miremos 
al espejo y veamos aquello que nos unió, aquello 
que somos y que nos hace especiales, para así 
poder ser felices.

Si en nuestra vida matrimonial hemos de 
compararnos con alguien, que sea con nosotros 
mismos, para darnos cuenta de cuánto hemos 
avanzado, cómo hemos madurado, cuánto hemos 
sido bendecidos.

Compararnos con nosotros mismos nos ayuda a 
evaluarnos en el aspecto emocional y conductual, 
social, laboral, espiritual y financiero, a fin de 
reenfocar o redefinir nuestras metas y asegurarnos 
de que las decisiones que tomamos juntos van 
orientadas a nuestra felicidad común en nuestro 
proyecto matrimonial.

Vale la pena preguntarse hoy: ¿Quiénes somos 
cómo pareja? ¿Cómo podríamos definir nuestra 
relación? ¿Qué hacemos cada día con nuestro 
tiempo? ¿Qué nos hace felices? ¿Qué queremos 
alcanzar? ¿Cómo podemos lograrlo? ¿Qué lugar 
ocupa Dios en nuestra vida y cómo podemos 
descubrir sus propósitos de bien para nuestra 
relación?
 
Sabiendo que nuestro matrimonio es único 
e irrepetible y que por esto sólo vale la pena 
compararnos con nosotros mismos para crecer, se 
hace imprescindible visualizarnos y planetarnos 
dichas preguntas.

Manuel SADI

METAS EN COMÚN

Identificar y reevaluarnos frecuentemente con 
amor, comprensión y en equipo en los aspectos 
emocionales, sociales, laborales, espirituales y 
económicos marcará sin duda y de manera muy 
positiva el éxito de nuestro proyecto de vida 
matrimonial.

Todos buscamos constantemente ser felices, 
y como casados, esta ha de ser una búsqueda 
de la felicidad común. Un matrimonio que 
viva despaldas a esta esencia del ser casados 
lamentablemente está destinado al fracaso. 
Aquello de que ‘‘yo busco mi felicidad y mi pareja 
que busque como hallar la suya’’ es un grave error.

Desde luego que cada cónyuge puede tener 
aspiraciones personales, sueños en los que se ve 
a sí mismo(a) alcanzando grandes logros, esto es 
normal y de hecho bueno, dado que las metas 
individuales suelen convertirse en propósitos 
comunes para el matrimonio, sin embargo, 
es necesario que como esposos evaluemos el 
impacto que estos objetivos personales pueden 
tener en nosotros como familia. Cada decisión o 
acción tomada por cualquiera de las partes afecta 
directamente a la otra.

En el matrimonio siempre uno de los esposos 
tendrá que morir un poco a sí mismo cuando 
hablamos de luchar por metas individuales, esto es 
una realidad. No siempre ambos estarán totalmente 
de acuerdo con perseguir un objetivo personal 
de uno de ustedes, sin embargo eventualmente 
ambos han de ser capaces de soñar con el otro 
y apoyarse en las metas particulares buscando la 
felicidad de su pareja. Recuerde que la esencia 
del matrimonio no consiste en buscar mi propia 
felicidad, sino la del otro, la cual también ha de ser 
la mía, pues verle feliz es también yo ser feliz.

Algo interesante en esto de perseguir metas como 
casado(a) sería preguntarte: ¿Y qué queremos 
mi esposo(a) y yo alcanzar a corto, mediano y 
largo plazo?... ¿Acaso saben lo que desean como 
matrimonio? ¿Han plasmado por escrito sus metas 
y los pasos a realizar para alcanzarlas?

Es probable que hoy día ustedes tengan propósitos 
como comprar un nuevo vehículo o una casa, 
tener hijos o irse de vacaciones al extranjero. No 
lo sé, pero, ¿Están planificándolas?¿Están tomando 
decisiones encausadas a alcanzarlas? ¿Y sus 
acciones van en esa dirección?

¡Pongánse metas comunes y trabajen juntos para 
alcanzarlas!
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Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

NADIE AMA A LA IGLESIA 
SIN SU HISTORIA 
CONOCER

EL NACIMIENTO DE 
JESUCRISTO, ORIGEN EN 
FAMILIA DE LA IGLESIA 
CATÓLICA

P. Manuel  A. GARCÍA

Jesucristo nacido durante el reinado de 
Herodes y muerto por Pilato en Judea. Desde 
allí se extendió su comunidad ucarística por 
todo el mundo greco-romano y más allá de 
sus fronteras. Primero fue la vida y luego 
esta se codificó. Varias décadas pasaron 
tras los 37 años del caminar de Cristo entre 
su gente hasta que sus dichos, hechos y 
momentos cumbres de su vida junto a sus 
discípulos, familiares y personas públicas de 
su tiempo se plasmaron en colecciones de 
prédicas, enseñanzas y exhortaciones por 
parte de sus apóstoles que conformaron las 
comunidades por donde llevaron la misión 
evangelizadora.

A las Cartas Apostólicas se sumaron los 
Evangelios de clara impronta apostólica 
iniciando por San Marcos que trae consigo 
el espíritu de San Pedro. San Mateo nace 
de la tradición judeocristiana y San Lucas al 
mundo fuera de las fronteras de Palestina con 
el espíritu de San Pablo. Hay un claro cúmulo 
de relatos de la familia de Jesús entre los que 
destaca Santa María, Madre de Jesús, nunca en 
solitario, siempre con su Hijo, y junto con San 
José o con los póstoles o con los discípulos del 
Señor. 

La actividad principal de la Iglesia 
naciente consciente de la presencia del 
Señor Resucitado entre sus miembros se 
circunscribía primordialmente en la fracción 
del pan que iba precedida por la explicación 
de las Escrituras cuyo cumplimento se dio 
en Jesucristo y que se extendía en el tiempo 
presente en la vida espiritual y solidaria de 
manera inseparable de los hermanos que 
conformaban la Comunidad Eucarística. El 
pastoreo de la misma por supuesto estaba a 
cargo de los sucesores nombrados por los 
mismos santos Apóstoles. Evangelio, jerarquía 
y sacramentos fueron una unidad indisoluble 
desde el inicio mismo de la Iglesia. Se ha de 
tener extremo cuidado con las tendencias 
que tienden a separar estos tres aspectos de 
la misma y única fe católica polarizando y 
supravalorando por ignorancia uno de estos 
en detrimento o buscando anular los otros 
dos.       
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El historiador teólogo de la Iglesia, J. 
Lebratón, nos indica que el gran anuncio y 
síntesis de todos los enviados de la antigua 
Alianza están dados en la persona del 
precursor, san Juan Bautista, la voz del que 
clama en el desierto. Toda la obra del Bautista 
estuvo orientada hacia Jesús. Sus discípulos 
debían abandonarle, menguar por completo 
y que ellos fueran hacia el Hijo unico amado 
poseedor del Espíritu Santo del Dios Padre. 
El hijo de Zacarías, sumo sacerdote y santa 
Isabel, pariente de la Virgen María, dio al 
pueblo de Dios en el rio Jordán el testimonio 
definitivo de la manifestación del Siervo, el 
Cordero, Jesucristo quien en el desierto es 
tentado tres veces por el poder, el placer y 
el poseer del Diablo a quien vence por su 
magisterio de Palabra Encarnada de Dios.

Los primeros discípulos del Señor, nos indica 
el Evangelio de san Juan Apóstol, fueron 
seguidores del Bautista que respondieron 
al llamado del ven y verás. Hermanos 
pescadores, un cobrador de impuestos, un 
zelote, un maestro de la ley y de otros oficios 
lo dejaron todo y le siguieron para formar la 
comunidad cimentada sobre Cefas o la Roca, 
nuevo nombre dado por el Hijo de Dios a 
Simón Pedro como cabeza de la incipiente 
iglesia universal.  

A partir del Misterio Pascual de Cristo es 
que podemos entender su vida pública, 
su ministerio, es decir su misión, su 
peregrinar, sus enseñanzas, sus milagros, sus 
hechos y gestos, y entender su vida oculta, 
preexistencia de Verbo del Padre Eterno, 
encarnación de María Santísima por obra 
del Espíritu Santo, su adopción por parte 
de san José de la estirpe del rey David y de 
Abraham, su nacimiento virginal, su ida y 
éxodo de Egipto en familia, su infancia en 
una vida oculta junto a su Familia Sagrada 
de Nazaret, su consagración en el Templo y 
su entrega a su Padre Dios a la edad de los 
12 años o adultez de los Nassir. Estas son las 
raíces mismas de la Iglesia Católica y la vida 
con sus frutos que se han de manifestar, y 
por los que le permitirán purificarse hasta 
que su Señor venga a buscarle.

 *Siempre recordando nuestro Cursillo de 
Cristiandad 594 del año 1994.   
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Al finalizar la oración Jesús nos enfatizó la quinta 
de esas peticiones ya que es lo más necesario 
para vivir en paz. «Si ustedes perdonan a los 
hombres sus ofensas, les perdonará también a 
ustedes su Padre celestial; pero si no perdonan 
a los hombres, tampoco su Padre perdonará sus 
ofensas». (Mt 6, 14-15)

Debido a la importancia y a la necesidad que 
tenemos de recibir y dar el perdón, he querido 
presentar en este articulo un breve resumen de la 
primera parte de mi libro «Del Perdón Al Amor» 
con la esperanza, que un mejor conocimiento del 
tema nos ayude a practicarlo.

Recordamos que Jesús nos enseño que la actitud 
de perdonar la necesitamos más veces al día que 
el mismo pan. SI QUEREMOS VIVIR EN PAZ.

«Anden, pues con cuidado. Si tu hermano peca, 
repréndelo; y si se arrepiente, perdónalo. Y 
si peca contra ti SIETE VECES AL DÍA, y siete 
veces se vuelve a ti, diciendo: ´Me arrepiento´, lo 
perdonarás». (Lc 17, 3-4)

El perdón es una fuente de energía positiva, 
sanadora y creadora; es el medio que Dios nos 
ha dejado para tener una vida plena y disfrutarla. 
Per-don es el regalo más grande que debemos 
darnos para luego poder darlo a los demás. Es 
luchar por un mejor futuro sanando las heridas 
del pasado, es creer en la luz del nuevo día a 
pesar de haber pasado por una noche oscura.

Para poder perdonar a los demás es necesario 
perdonarnos a nosotros mismos. Perdonarnos 
a nosotros es dejar el pasado en las manos 
misericordiosas de Dios… El sanará cualquier 
fracaso sufrido en la primera parte de la vida 
dándonos la oportunidad para que hoy sea 
el primer día de la segunda mitad de nuestra 
existencia.

No podemos avanzar por mas que nos esforcemos 
si estamos remando en una lancha amarrada al 
muelle, de igual manera no podemos construir en 
el presente un mejor futuro si no somos capaces 
de aceptar, soltar y superar nuestros fracasos del 
pasado.

«PERDONAR ES 
SANAR»
Cuando Jesús nos enseñó a rezar el Padre Nuestro, 
nos indicó cuales son las 7 peticiones que a diario 
necesitamos hacerle a Dios:

1. Santificado sea tu nombre
2. Venga tu reino.
3. Hágase tu voluntad
4. Danos hoy nuestro pan
5. Perdona nuestras ofensas
6. No nos dejes caer en la tentación
7. Libranos del mal

Salvador  GÓMEZ
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Si logramos perdonarnos a nosotros mismos 
estamos listos para el siguiente paso que es 
perdonar a los que están a nuestro lado y 
con los que debemos continuar disfrutando 
la vida. Aunque no siempre se puede lograr 
la reconciliación; si queremos vivir en paz 
debemos hacer lo que de nosotros depende y 
eso es perdonar.

«En lo posible y en cuanto de ustedes dependa, 
vivan en paz con todos los hombres» (Rm 12,18)

Si alguien no acepta tu mano extendida para 
reconciliarse y decide marcharse, entonces 
levanta tu mano y solo di: «Que Dios lo bendiga 
donde quiera que esté» sabiendo que todas 
las bendiciones que desees para esa persona 
Dios te las dará a ti y la primera bendición que 
recibirás es tu salud y tu paz.

Perdonar siempre es un acto liberador y sanador 
ya que muchos dolores y enfermedades 
(migraña, gastritis, presión alta, insomnio …. 
Etc.) tienen muchas veces raíces en nuestros 
resentimientos y en nuestros deseos de 
venganza; el odio y la amargura, bajan 
nuestras defensas dejándonos vulnerables y 
predispuestos a muchas enfermedades incluido 
el cáncer.

Perdonar por el contrario nos hace física, 
emocional y espiritualmente más sanos y 
fuertes.

El fruto más grande del perdón es la paz. Paz 
con nosotros mismos, paz con los demás y 
sobre todo la paz con Dios ya que «Si ustedes 
perdonan a los hombres sus ofensas, Dios los 
perdonara también a ustedes» (Mt 6, 14-15)

Por eso y por mucho más: «PERDONAR ES 
SANAR».

Puedes encontrar el libro «Del Perdón al amor» 
en librería De Colores y librería Sígueme de 
Casa de la Anunciación. 
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Jesús dice muy poco sobre 
la enfermedad, solo cura. 
Tiene compasión de la 
persona enferma. Asimismo, 
debemos seguir sus pasos: 
sentir compasión por nuestros 
hermanos sufridos. Además de 
consolar al que sufre, tenemos 
que hacer lo que podamos 
para aliviarle, mostrando así 
nuestra caridad generosa. 
Nuestro Señor Jesucristo nos 
lo enseñó muy claramente con 
el relato del Buen Samaritano. 

Recordemos que este buen 
hombre no solo ve la miseria ni 
solo siente compasión, sino que 
se acerca, le da sus primeros 
auxilios y lo lleva a un lugar 
donde cuiden de él, pagando por 
él. 

En definitiva, es el amor en 
movimiento, la caridad proactiva 
en las manos que socorren y 
ayudan. Nuestra Iglesia tiene 
entre sus apostolados la Pastoral 
de la Salud, que es la presencia 
y la acción de la Iglesia dirigida 
a la evangelización del mundo a 
través de la actualización de la 
presencia liberadora, curativa y 
salvadora de Cristo, en la fuerza 
del Espíritu Santo. 

Algunas de las acciones 
específicas que realiza esta 

Pastoral en la Arquidiócesis de Santo Domingo son acompañar 
a los enfermos, discapacitados y sufridos, así como a sus 
familiares; hacer presencia entre quienes trabajan y viven en 
los centros de acogida, en los hogares para envejecientes y 
la creación de una escuela para los agentes de esta pastoral. 
Asimismo, conocer los anteproyectos y leyes en materia de 
salud, propugnar por las condiciones sanitarias que permitan 

un estado permanente de salud integral para la población, 
entre otras labores. En pocas palabras, es la acción del amor 
que no puede decir «no» cuando nuestros enfermos claman 
por ayuda en su dolor. 

Por:
Leonor AsilisCUERPO Y ALMA

JESÚS Y LOS ENFERMOS
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Un dato importante que no debemos 
olvidar es el concepto de Iglesia: 
nosotros somos Iglesia. Cada uno de los 
hijos de Dios la conformamos y unidos 
hacemos la fuerza. Y la principal fuerza 
la recibimos en la Eucaristía.

Las vicarías de pastoral Santo Domingo 
Este, Santo Domingo Oeste, Santo 
Domingo Norte y Distrito Nacional 
tienen un programa intenso durante 
el mes, que incluye visitas a hospitales 
y centros de salud, celebración de 

eucaristías, unción de los enfermos, visitas 
domiciliarias y encuentros festivos con los 
enfermos.

El 11 de febrero se celebrará la fiesta de la 
Virgen de Lourdes, día en que la Pastoral de 

los Enfermos organiza, como todos los años, 
una solemne Eucaristía en la Catedral de Santo 
Domingo.
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La liturgia  conmemora las apariciones de 
la Virgen María en Lourdes a partir del 11 
de febrero de 1858 a una jovencita, llamada 
Bernadette Soubirous, que ya está en 
el grupo bendecido de las personas que 
vienen con un propósito a este mundo y 
alcanzan la santidad. 

En 18 ocasiones la Virgen María se le apareció  
junto al río Gave. Los detalles fueron 
examinados por la comisión diocesana 
encargada de examinar los hechos de la época. 

Así, sabemos que Bernadette estaba junto al 
río con su hermana y una amiga cuando oyó 
una especie de «ráfaga de viento» que venía 
de una cueva. Se acercó, pero las hojas de los 
árboles estaban inmóviles. 

Mientras intentaba ver, oyó un segundo 
«ruido» y vio una figura blanca que parecía 
una Señora. Temiendo sufrir alucinaciones, se 
frotó los ojos, pero Ella seguía allí. 

No supo qué hacer, se le ocurrió sacar el 
rosario de su bolsillo y comenzó a rezarlo; 
entonces la Virgen se unió a su oración.

Ella le confió a su hermana lo que había 
sucedido, pensando que guardaría el secreto; 
también se lo contó a su mamá, pero ella,  
pensado que eran chiquilladas le prohibió 
volver a ese lugar.

Aún así, Bernadette sentía una fuerza interior 
que la empujaba a volver a la gruta. Después 
de mucho insistir, su madre se lo permitió. El 
14 de febrero, la joven regresó a la cueva con 
un grupo de amigas, y se produjo una segunda 
aparición.

LA VIRGEN LE PIDIÓ VENIR DURANTE 15 
DÍAS.

El 18 de febrero hubo otra aparición, y en esta 
ocasión la Virgen le pidió a Bernadette que 
volviera durante 15 días consecutivos.

El día 25 de febrero, la Señora invitó a la 
joven a hacer gestos de penitencia por los 
pecadores, y a cavar con las manos para 

Por:
Jacqueline ChamounCUERPO Y ALMA

NUESTRA 
SEÑORA DE 
LOURDES
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encontrar agua, lo que fue motivo de risas y 
burlas para muchos de los moradores que 
se acercaron. 

Tras la aparición del 1 de marzo, una mujer 
se dirigió por la noche a la gruta, pues la  
alcaldía había impedido el acceso al lugar 
pensando que la jovencita tenía problemas 
mentales; la mujer que había llegado 
de manera muy secreta, metió su brazo 
enfermo en el agua de la fuente y quedó 
curada. 

Fue la primera de una larga serie de 
curaciones milagrosas.

YO SOY  LA INMACULADA CONCEPCIÓN

El 25 de marzo, a petición de Bernadette, 
la Virgen le dijo que era la Inmaculada 
Concepción. El dogma de fe había sido 
promulgado por el papa Pío IX el 8 de 
diciembre de 1854.

Las apariciones duraron desde el 11 de 
febrero hasta el 16 de julio de 1858, con 
diferentes intervalos, hasta un total 
de 18 apariciones. Fueron reconocidas 
oficialmente por el obispo de Tarbes el 18 
de enero de 1862.

MI TESTIMONIO:

Hablar de nuestra Señora de Lourdes para 
mí es de gran alegría y satisfacción, pues 

vine a este mundo a través de una madre 
muy amorosa y tierna que supo decir sí a la 
vida. 

Mis padres llevaban varios años de casados 
habían procreado tres varones. 

Mi mamá quedó embarazada por 4ta vez y el 
doctor Luis Asilis (Un hombre de Dios) le dijo: 
«Carlota después de la cirugía que tuviste de 
descenso del riñón con este embarazo, tú y 
la criatura pueden morir, pues el peso te va 
a afectar; sé que eres una mujer de mucha fe 
pero como médico me toca decírtelo».

A lo que mi madre santa contesto: «Nos 
moriremos las dos, pero esta hija va a nacer 
pues siento en mi corazón que es la hembra 
que Joseph y yo estamos buscando».

Al llegar a la casa, se lo comentó a mi abuelita 
Nayibe (su mamá), y mi abuelita que era muy 
devota de la Virgen le dijo: «Entregársela a la 
Virgen de Lourdes y si nace hembra le pones 
Jacqueline de Lourdes».

EL RESTO ES HISTORIA…

Gracias Padre celestial por haber venido a 
este mundo de unos padres tan maravillosos 
que siempre mantuvieron la fe en ti, y en 
la intersección de nuestra madre María de 
Lourdes. 
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Por:
Ángel Gomera

Hoy la sociedad está permeada 
de vivir en un mundo de 
apariencias o máscaras, 
en donde la simulación es 
siamesa de lo irreal; es decir, 
se vende lo que no se vive; 
lo mercurial desplaza la 
centralidad del ser humano; 
lo escandaloso y violento crea 
likes y tendencias; se procura 
visibilizar la intimidad para que 
otro por más extraño que sea, la 
valide; con la única pretensión 
de convertirse en ¨influencers¨ 
más allá de lo racional. 

Este aparentar envuelto en ficción 
genera vacíos; por lo tanto, es 
un ejercicio peligroso de la 

HACIA UNA 
SOCIEDAD ZOMBI. 

¡CUIDADO!

posfelicidad; donde lo virtual o 
superficial desplaza a la realidad 
física; generando a su vez unas 
series de individuos autómatas, 
desgastados por un exhibicionismo 
egocentrista acentuado. Vale 
decir, viven nublados con una 
mente de deseos etéreos y un 
ego implacable, absorbido en su 
individualismo y barnizado por un 
relativismo tan confuso y oscuro.

En definitiva, en este tipo de 
sociedad, se cuida la carátula 
o exterior más que el interior; 
lo insustancial se coloca por 
encima de las ideas; se ejercita 
progresivamente la cultura de la 
inmediatez: el aquí, el ahora, lo 

Por:
Ángel GomeraCUERPO Y ALMA
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fácil y la búsqueda de atajos sin 
escrúpulos para llegar a un fin, por 
encima del debido proceso; y, por 
lo tanto, se trata de normalizar los 
vicios, las mentiras, la corrupción 
y todas las actitudes espurias y 
abyectas. 

Todo parece indicar, sin ser 
pesimista ni alarmista, que 
caminamos hacia una sociedad 
de zombis; controlados, 
deslumbrados y enceguecidos 
por una falsa libertad. En donde 
queremos hacer todo cuanto se 
nos antoje, sin importar cruzar 
límites, aunque esto conlleve 
nuestra propia destrucción. 

Esa falsa libertad nos está llevando 
poco a poco a la deshumanización; 
creando unas series de seres 
crueles, capaces de perturbar el 
orden y armonía de la familia; 
y desmoronar de manera 
consciente e inconsciente, todas 
las herramientas de control, 
equilibrio, principios y valores en 
la sociedad. Su norte es legitimar 
e imponer por cualquier medio, 
sus oscuras pasiones y placeres de 
manera totalitaria.

En esa llamada sociedad zombi, 
se puede observar cómo ciertas 
personas, se están sintiendo cada 
vez más desorientadas e incapaces, 
de actuar de un modo racional 
dentro de su entorno. Sus miedos, 

estrés y ansiedades más profundas, 
quieren ahogarlas en alucinógenos 
y drogas disociativas. Se adentran 
de tal manera, que convierten su 
dignidad en un pútrido estado de 
descomposición.

Estas personas zombis dan la 
impresión de hallarse vagando 
sin rumbo, ni propósito; caminan 
como muertos vivientes, 
caracterizado por una indiferencia 
pasmosa; sin voluntad para hacer 
el bien, pero obsesivos furibundos 
hasta la inconsciencia más salvaje.

Su fin, subyace en diluir la frontera 
entre el bien y el mal. Se tropieza 
con tragedias, sin que estas se 
noten, fruto de una insensibilidad 
social espeluznante; ya que 
alimenta de la violencia, hacedora 
de pesadillas traumáticas y partera 
de desgracias. Su único propósito 
es sembrar sufrimiento y dolor. 
Su lugar predilecto es el cerebro, 
lo contagia, lo obnubila y lo utiliza 
como plataforma de propagación, 
ya que se alimenta de la baja 
inteligencia emocional. 

En esa sociedad zombi se intenta 
empujar a la moral a un limbo 
o más bien al ocaso; ya que las 
maltrechas referencias gelatinosas 
y biografías escabrosas, gozan 
célebres. 

La misma, es cómplice de la 

sociedad de la posverdad, la cual 
crea una metamorfosis extraña; 
lo que antes era vicio ahora es 
virtuoso. Lo absurdo e ilógico, se 
valida como norma. La perversidad 
y la violencia, se quiere visibilizar 
como una costumbre aceptada, 
porque se ancla en el todo 
depende.

¿QUÉ HACER PARA NO 
SUCUMBIR ANTE ESTE 
ESCENARIO APOCALÍPTICO?

Es tiempo de despertar lo humano; 
es decir abrir el corazón y la 
mente, a la voz de la conciencia, 
para que nos avise de esos 
peligros y amenazas latentes; para 
que reconozcamos con valentía 
esas ¨ideologías¨ que procuran 
zombificar a la sociedad; y para 
que nos estimulemos unos a otros 
en revolucionar la superioridad 
del bien, la belleza y la verdad. 

Es tiempo de volver al arte del buen 
vivir; de comprometernos con 
el ejemplo, a mantener alejados 
de la sociedad esos gérmenes 
corrosivos que contaminan la vida 
de las personas.

Es tiempo de edificar un mundo 
maravilloso, pintando con los 
colores de la compasión cada 
rostro cubierto de sufrimiento. 
Hacer florecer la sonrisa de 
la esperanza, más allá de las 
oscuridades que siembran 
confusión y dolor. Provocar la 
bondad más allá de las murallas 
del corazón.

Finalmente, es tiempo de generar 
conciencia y respeto por la vida, 
para así, discernir con madurez, 
cada proceder y pensar; abrevando 
con raciocinio en el manantial de 
la prudencia, la justicia y el amor. 
Fomentando lo sensato, la cordura 
y la paz en cada acto; evitando 
siempre menospreciar y dañar a 
los demás. En definitiva, hacer un 
buen uso de la libertad sin que 
sea afectada por el desenfreno y la 
soberbia.
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Por:
Henry ValenzuelaCUERPO Y ALMA

como si fuera un juzgado o fiscalía buscando culpables.

Recuerda que no todo será color de rosas, pero con Dios en el 
centro tendrá color esperanza. Un llamado a integrar al Señor 
en medio de tu entorno. Y te lo digo con mucho respeto: 
muchas veces buscamos ayuda profesional (Que es muy 
importante y necesaria) Pero no buscamos al profesional que 
es Dios que quiere sanar y te invita y da las fuerzas necesarias 
para perdonar.

Si hay un sacrificio importante, necesario y hasta obligatorio 
en los caminos del Señor es el perdón. Porque cuesta, porque 
requiere que bajes la guardia y no depende de quien tenga la 
razón. 

Algunos pasos importantes para perdonar:

- Ponga a Dios en el centro.
- Cuidado con el enojo y descontrol.
- Ora pidiendo fuerzas de lo alto.
- Reconoce el valor del otro.
- Dar siempre gracias por lo que Dios hará. 

Dios te ha regalado un grupo de personas para que la 
valores, para que camines junto con ellas y para que juntos 
aprendamos a amarnos con nuestros defectos.

Les ruego, hermanos, en nombre de Cristo Jesús, nuestro 
Señor, que se pongan todos de acuerdo y terminen con las 
divisiones, que encuentren un mismo modo de pensar y 

los mismos criterios. 1ra. Corintios 1, 10

EL PERDÓN UN 
SACRIFICIO 
NECESARIO.

Dentro del entorno de un ser humano vendrán 
momentos buenos que nos acercarán más a 
nuestros seres queridos, pero también vendrán 
tiempos difíciles que si no le prestamos la debida 
atención podemos poco a poco ir apartándonos. 
Y en esto quiero detenerme. Comienza con 
simples molestias que se van quedando no tan 
solo en la mente de una persona sino también en 
el corazón y ahí comienza a producirse la herida.

Una tontería o disgusto pasa a ser una molestia, de 
ahí se convierte en enojo, si no se trabaja rápido se 
puede transformar en ira y terminar en rabia. Y ahí 
vemos como de lo simple pasamos a lo complejo.

En pocas palabras vemos como una persona 
disgustada pasa por diferentes procesos que van 
ocasionando heridas y dañando la relación:  Presta 
atención a este resumen:

Fase 1: Molestia o disgusto que daña el momento.
Fase 2: El enojo que ofende y 
desanima.
Fase 3: La ira que daña y aparta
Fase 4: La rabia destruye y causa 
violencia.
Fase 5: Herido, apartado de todo, sin 
importarle nada

Es por eso que cada uno de nosotros 
debe cuidar su entorno, principalmente 
la familia. Ya que la familia es como un 
ser humano que necesita cuidado para 
no enfermarse.

Muchos queremos un entorno feliz, 
pero no trabajamos para tenerlo. No 
queremos luchar, no perdonamos 
y tampoco pedimos perdón, nos 
justificamos demasiado y andamos 
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SAN JOSÉ, EJEMPLO 
DE ESCUCHA Y 
OBEDIENCIA.

Cuando uno imagina a san José de 
Nazaret, esposo de la Virgen María, 
y padre putativo de Jesús, ve en él 
grandes virtudes: valentía, justicia, 
sencillez, obediencia y escucha. 
Normalmente cuando tenemos que 
conversar o exponer sobre la escucha, 
el primer nombre que nos viene a la 
cabeza es Samuel, sin embargo, san 
José, nos brinda un gran testimonio, de 
lo importante que es, primero escuchar 
la voz de Dios, y luego obedecer sobre 
todo siendo consciente de la misión que 
se nos ha conferido ¿Por qué centrarse 
en estos dos valores? 

Cuando uno piensa en la oración, muchos 
creen que sólo se trata de pedir, pedir, y por 
último pedir. Olvidan otros tipos de oración, 
olvidan dar gracias, olvidan las alabanzas, 
olvidan en fin que la comunicación es de 
dos vías, donde hablamos con Dios y Él 
también nos habla, pero ¿escuchamos? Y si 
escuchamos ¿obedecemos? La figura de san 
José se levanta como un gran testimonio que 
nos interpela sobre esa forma, muchas veces 
individualista, en la que nos comunicamos 
con Dios. Pensemos cuando el ángel le 
comunica que no tenga miedo de llevarse a 
María, también cuando el ángel le revela qué 
nombre ponerle a su hijo, o como cuando 
se le advierte de los deseos de Herodes y 
debe escapar a Egipto. Escuchó, la Palabra, 
nos muestra a un hombre que presto a la 
escucha, se dispuso a cumplir lo que se le 
había comunicado.

Por:
José Vasquez
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La oración nos ayuda mucho, nos ayuda sobre 
manera, con ella nos comunicamos con Dios, si nos 
escuchamos al orar, la propia oración nos interpela, 
y nos ayuda a mejorar. El mundo requiere hoy 
gente, sobre todo jóvenes, que ore, y ore mucho, 
pero también requiere gente que ponga en práctica 
esas cosas que Dios le comunica ¿Qué sería de 
Jesús y María, si José no hubiese cumplido con las 
disposiciones del Señor? Dentro de la economía 
de la salvación san José es preponderante, en la 
salvaguarda de su familia, y su actitud nos brinda una 
gran enseñanza. 

A san José, Patrono de la Iglesia Universal, 
el papa Francisco le dedicó la siguiente 
oración, en la Carta Apostólica Patris Corde, 
que rezamos juntos: 
Salve, custodio del Redentor
y esposo de la Virgen María.
A ti Dios confió a su Hijo,
en ti María depositó su confianza,
contigo Cristo se forjó como hombre.
Oh, bienaventurado José,
muéstrate padre también a nosotros
y guíanos en el camino de la vida.
Concédenos gracia, misericordia y valentía,
y defiéndenos de todo mal. Amén.
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CUERPO Y ALMA

¡VEN, OH 
ESPÍRITU 
DIVINO! 
Instrucciones: Gracias, Padre, por instruirme sobre 
las dos primeras cosas en hacer desde la salida del sol 
en adelante. Me dices que, justo cuando amanezca y 
tu día comience, y justo cuando mis ojos se abran y 
gozosamente despierte, debo orarte con todo mi ser, 
alabarte y bendecirte, sin dejar de invocar la presencia 

Por:
Uto Sánchez

de tu Santo Espíritu. Esa debe ser mi primera 
meta del día. Gracias, Señor, por revelármelo y 
recordármelo: «En ese mismo momento, Jesús, 
movido por el Espíritu Santo, se estremeció de 
alegría y dijo: << ¡Felices los ojos que ven lo 
que ustedes ven!>> Porque, se lo digo, muchos 
profetas y reyes quisieron ver lo que ustedes 
ven, y no lo vieron, y oír lo que ustedes oyen, y no 
lo oyeron>>». (Lc.10:21; 23-24). 

Partiendo de la instrucción de nuestro amanecer 
y despertar, implicará, en todo cristiano, orar, 
alabar y bendecir a Dios desde bien temprano 
en la mañana, empleando nuestros sentidos y 
todo nuestro ser, hacerlo en todo momento y 
lugar, a tiempo y a destiempo. Y es que, amanecer, 
despertar y orar, equivalen a, como si nuestros 
pulmones demandaran las primeras bocanadas de 
aire necesarias para vivir; como si nuestros ojos, 
provocados por la intención de mirar, buscaran 
tu luz divina; es como si el primer pensamiento 
en meditar, y hasta el primer deseo en sentir, lo 
fueran únicamente Dios y todo lo que le rodee. Pero 
más que todo ello, amanecer y despertar es, sentir 
la necesidad de acudir en oración a la persona 
que Dios ha designado para que nos acompañe e 
instruya temprana y debidamente: el Espíritu Santo, 
y con la que primero debemos contar, a fin de 
iniciar el día con buen pie, y así, no caer en tentación 
alguna: «Estén despiertos y orando, para que no 
caigan en tentación, porque el espíritu es animoso, 
pero la carne es muy débil». (Mt.26:41). 

Cada día nos augura una dura, nueva y constante 
lucha, se quiera o no entender y aceptar así. Y es 
que el día siempre llega acompañado de sus afanes; 
nos llegará junto a la aurora, el mismo combate 
de cada día, que nos obligará a estar preparados 
para, y con el auxilio del Espíritu Santo, hacerles 
frente a las adversidades que llegarán con él. Habrá 
que estar confiados, alegres y revestidos de toda 
justicia y santidad, con toda la armadura de Dios 
puesta: el casco, la espada, el escudo, etc., a fin de 
permanecer firmes contra las insidias del diablo: 
«Por todo lo demás, háganse robustos en el Señor 
con su energía y su fuerza. Pónganse la armadura 
de Dios, para poder resistir las maniobras del diablo. 
Vivan orando y suplicando. Oren en todo tiempo, 
según les inspire el Espíritu. Velen en común y 
prosigan sus oraciones sin desanimarse nunca, 
intercediendo a favor de todos los hermanos». 
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(Ef.6:10-18). Recordemos también el testimonio y el 
buen discernimiento del propio Jesús al respecto: «En 
ese mismo momento, Jesús, movido por el Espíritu 
Santo, se estremeció de alegría y dijo: << ¡Felices los 
ojos que ven lo que ustedes ven!>> Porque, se lo digo, 
muchos profetas y reyes quisieron ver lo que ustedes 
ven, y no lo vieron, y oír lo que ustedes oyen, y no lo 
oyeron>>». Empecemos, pues, orando y cumpliendo 
con toda justicia, mi Dios...

Por la señal de la santa cruz... + En el nombre del Padre, 
y del Hijo... +

«¿No saben ustedes que son Templo de Dios, y que el 
Espíritu Santo habita en ustedes? Al que destruya el 
Templo Dios, Dios lo destruirá igual, porque el Templo 
de Dios es santo, y ese templo son ustedes». (1Co.3:16-
17).
¡Oremos! 

Oh Espíritu Santo, permíteme iniciar este, mi día, 
alabando a Dios y bendiciendo su santo Nombre, y 
acudiendo a ti una vez más, a fin de contar con tu 
presencia santa en mi vida, sobre todo, en este en 
particular momento.

Tú que honras a la Tercera Persona de la Trinidad; tú 
que lo puedes todo, que lo penetras y transforma todo, 
hazte presente en mi templo interior, desde ahora que 
comienza el día, hasta mis horas de sueño en la noche, 
a fin de que me acompañes en la difícil tarea de vivir, no 
obstante la vida sea en extremo bella y esperanzadora.

Entra y llega hasta a lo más profundo de mi ser, a donde 
ni siquiera yo sé lo que se anida en mí, y transfórmame 
por dentro. Recorre todo mi interior, desde el intelecto, 
que me permite pensar y discernir, hasta el corazón que 

el Padre me regaló, y que me permite amar y bien sentir. 
Dirige mis pasos, mis miradas y pensamientos en pos 
de lograr la mansedumbre y la santidad de mi corazón; 
instrúyeme, Divino Espíritu, en la obediencia a Dios, y en 
la alabanza y glorificación de su Nombre, a fin de cumplir 
siempre con su santa voluntad.

Entra en mí y poséeme por entero; límpiame por dentro 
y aduéñate de todo lo que repose allí. Que no quede 

en mí rastro alguno de pecado o de 
suciedad, ni si quiera la sombra de 
aquél que se empecina en hacerme 
pecar. Mira que renuncio a él junto a 
todas sus seducciones y asechanzas, 
y me adhiero a ti, Espíritu de Verdad, 
con el firme propósito de no ofender 
a Dios con mis faltas, y mucho menos 
pecar contra ti. (Mt.12:31-32).  

Y ya que he renovado mi adhesión 
a tu persona, y dado que habitas en 
mi corazón, te digo: ven, oh Espíritu 
Divino, y perfúmame con los aromas 
de tu justicia y de tu paz, de tu 
sabiduría y de tu santidad; úngeme por 
demás, con el aceite de tu amor, y con 

el bálsamo de la compasión que sientes por todos y cada 
uno de los hijos de Dios.

Dame de tu luz, Espíritu Santo, para iluminar, con tu 
sabiduría y tu verdad, mi conocimiento y todo mi ser; 
transmíteme y comunícame tu fuerza liberadora y santa, 
porque eres justamente eso, el dador de toda sabiduría, y 
la fuente de toda santidad.

Que pueda ser transformado, mediante tu poder, en 
Templo vivo de Dios, y que desde él, pueda yo con mis 
acciones y pensamientos, con mis nobles y puros deseos 
y sentimientos, ser testigo de Jesús y de su resurrección; 
ser reflejo de su presencia viva en medio de este mundo 
y de nuestra Iglesia, también de mi vida personal; que 
pueda contagiar a otros, con una vida de fe probada y 
santa y de auténtica conversión a Cristo Jesús; que pueda 
contagiar a otros, con el Evangelio del amor y la esperanza 
que Él nos legó.

Finalmente, y mediante tu divina influencia, que pueda 
yo honrar al Padre, reflejar al Hijo y ser un verdadero 
instrumento tuyo, mi Paráclito y mi Defensor.

¡Bendito seas, Espíritu Divino, y bendita sea la Santísima 
Trinidad que te posee por entero, junto al Padre y junto 
al Hijo! 

Amén.
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SANTIDAD HOY

PAULA DE 
SAN JOSÉ DE 

CALASANZ 
MONTAL 
FÓRNES, 

SANTA

Por: _ | Fuente: Vatican.va || escolapiasargentina.
org 

En Olesa de Montserrat, en la provincia de 
Barcelona, en España, santa Paula de san José 
de Calasanz Montal Fornés, fue una virgen, 
fundadora del Instituto de las Hijas de María de 
las Escuelas Pías (1889).

Etimológicamente: Paula = Aquella de pequeño 
tamaño, es de origen latino, una variante 
femenina del nombre Pablo.

La vida de Paula Montal Fornés de San José de 
Calasanz, fecunda y profética, casi centenaria, 
se desenvolvió en un contexto histórico amplio 
(1799-1889), un período en crisis del agitado siglo 
XIX español, que se debatía entre los postulados 
del antiguo régimen y las nuevas corrientes 
liberales, con repercusiones socio-políticas, 
culturales y religiosas muy notorias.

Cuatro ciudades fueron especialmente 
representativas en su vida, bien enraízada en su 
tierra y en su entorno histórico:

En Arenys de Mar (Barcelona), vivió su infancia y su 
juventud (1799-1829). Nació en Villa Costera,  el 11 de 
octubre de 1799, y a la vida de la gracia, esa misma tarde. 
Se formó en un ambiente familiar cristiano y muy 
sencillo. Participó en la vida espiritual de la parroquia. 
Destacó por su amor a la Virgen María. Desde los 10 años 
conoció la dureza del trabajo para ayudar a su madre, 
viuda con cinco hijos. Ella era la mayor. En este período, 
por propia experiencia, constató que las mujeres tenían 
escasas posibilidades de acceso a la educación, a la 
cultura..., y se sintió llamada por Dios a realizar esa tarea. 

Figueras (Gerona), ciudad fronteriza con Francia, fue 
su meta. Acompañada por su incondicional amiga Inés 
Busquets, en 1829, se trasladó a la capital del Ampurdán 
para abrir su primera escuela de niñas, con amplios 
programas educativos, que superaban con creces 
lo legislado para los niños. Era una escuela nueva. 
En Figueras comenzó, pues, de manera exclusiva, su 
apostolado educativo con las niñas. Allí nació un carisma 
nuevo en la Iglesia, una obra apostólica encaminada 
a la educación integral humano cristiana de las niñas 
y jóvenes, a la promoción de la mujer, para salvar las 
familias y transformar la sociedad. Sus seguidoras se 
distinguirían por profesar un cuarto voto de enseñanza. 

Sabadell (Barcelona), significó el injerto de su obra 
educativa en la Escuela Pía. Sabemos, que por lo 
menos desde 1837, se sentía totalmente identificada 
con el carisma de San José de Calasanz, y quería vivir la 
espiritualidad y reglas calasancias. Con esa finalidad, 
tras la fundación de la segunda escuela en su villa 
natal, Arenys de Mar, 1842, donde entró en contacto 
directo con los Padres Escolapios de Mataró, abrió una 
tercera escuela en Sabadell, 1846. La presencia de los 

Fundadora, cuya memoria se 
celebra el 26 de febrero 
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PP.Escolapios fue de gran ayuda y orientación, 
logró en breve tiempo, la estructuración 
canónica escolapia de su naciente 
Congregación. El 2 de febrero de 1847, ya 
profesó, como Hija de María Escolapia, junto a 
sus tres primeras compañeras, Inés Busquets, 
Felicia Clavell y Francisca de Domingo. En 
el capítulo general, tenido en Sabadell, 14 
de marzo de 1847, no fue elegida superiora 
general, ni asistenta general. 

En el período 1829-1859, realizó una 
intensa actividad fundando personalmente 
7 escuelas, también inspiró y ayudó a 
la fundación de otras 4. Fue además la 
formadora de las 130 primeras Escolapias 
de la Congregación. Período de una gran 
actividad de vida y profetismo de la misma. 

Olesa de Montserrat (Barcelona), 1859, fue 
su última fundación personal. Un pueblo 
pequeño y pobre, al pie del Monasterio de 
la Virgen de Montserrat, a la que profesó 
una gran devoción. Fue su fundación 
predilecta, en la que permaneció hasta 
su muerte (15 de diciembre de 1859, 26 de 
febrero de 1889). Fueron 30 años de gracia 
para las niñas y jóvenes olesanas, que se 
beneficiaron de su testimonio cristiano 
y de su fecundo magisterio; y para la villa 
de Olesa de Montserrat, enriquecida con 
el ejemplo de su vida entregada y santa. 
«Todos la querían y veneraban..». Y para la 
Congregación Escolapia: un sí total a Dios; la 
pedagogía escolapia en acción y la vivencia 
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de las virtudes que deben caracterizar a la 
educadora escolapia. 

El trazado de la fisonomía espiritual de 
Madre Paula Montal comprende dos 
facetas: su participación en la espiritualidad 
calasancia y su peculiar carisma educativo, 
encaminado a la formación integral humano 
cristiana de la mujer.

A su muerte, la Congregación de Hijas de 
María, Religiosas de las Escuelas Pías, por 
ella fundada, la formaban 346 Escolapias, 
que ejercitaban el carisma educativo 
escolapio, legado por su fundadora, en 19 
colegios, extendidos por toda la Geografía 
española. El proceso canónico para su 
Beatificación se inició en Barcelona, el 3 
de mayo de 1957. El papa Juan Pablo II la 
Beatificó en Roma, el 18 de abril de 1993. El 
milagro para su Canonización, obrado en 
septiembre de 1993, en Blanquizal, un barrio 
muy marginado y violento de Medellín 

(Colombia), en favor de la niña de 8 años, Natalia García Mora, 
fue aprobado por el papa Juan Pablo II, el 1 de julio del 2000.

A nuestra sociedad, lacerada por tantas tensiones, donde la 
educación integral para todos, la promoción de la mujer, la 
familia, la juventud, son temas candentes sin resolver, la nueva 
santa le dirige el mensaje de su vida y de su obra educativa, 
mensaje de amor y de servicio. Su carisma en el siglo XIX, fue 
anuncio de amor y esperanza, especialmente para la mujer, que 
descubrió en ella a la madre y maestra de la juventud femenina. 
Y hoy sigue siendo tan urgente y de plena actualidad como 
entonces.

La obra educativa de Santa Paula Montal Fornés de San José 
de Calasanz continúa hoy en la Iglesia, particularmente a 
través de más de 800 Religiosas Escolapias, distribuidas en 
112 comunidades, que educan a unos 30.000 alumnos, en 19 
naciones de los cuatro continentes, para la promoción de la 
mujer, para que sea una realidad la «civilización del amor». 

Fue beatificada por S. S. Juan Pablo II el 18 de abril de 1993, y 
luego canonizada por el mismo Santo Padre el 25 de noviembre 
de 2001.
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